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золотой фонд

Наследство книголюба Мисиня
6 марта Латвийская академическая библиотека имени Яниса М и
синя (ЛАБ)—  одна из старейших библиотек Европы —  отмечает 
480 лет со дня основания. В 1524 году в ее основу легли пять 
теологических трактатов, переданных Рижскому магистрату 
«для общего пользования». Потом известное во всей Европе 
собрание называлось «Библиотека Ригенсис». С нее и начался 
отсчет ЛАБ, а пережившие всех и вся древние фолианты по 
сей день бережно хранятся на улице Рупниецибас!

Инкунабулы 
из тьмы веков

—  Шел шестнадцатый век, 
Мартин Лютер призывал ликви
дировать монастыри, —  расска
зывает директор ЛАБ Вента Ко- 
цере. —  От этого времени оста
лись труды средневековых фило
софов, написанные на латыни, 
сочинения античных авторов, 
книги по медицине, истории, в об
щем —  наш научный фундамент. 
У нас сохранилось 210 рукопис
ных трудов, созданных еще до Гу
тенберга. Одна инкунабула —  во
обще единственная в мире. У  ос
тальных есть копии в других стра
нах. Однако, в любом случае, это 
собрание имеет большое значе
ние для всей Прибалтики — кроме 
первоизданий Лютера, Средневе
ковье напоминает о себе богатой 
коллекцией рисунков Иоганна 
Бротце, которую мы сейчас пере
вели в электронный вид.

Библиотека латышской лите
ратуры имени Яниса Мисиня 
сформировалась на основе его 
личного собрания, которое в 1954 
году присоединилось к основному 
фонду. Мисинь собирал все, что 
связано с Латвией, — от много
томных собраний до небольших 
брошюр, приглашений на банке
ты или театральных билетов. В 
собрании Мисиня больше всего 
мелкопечатных изданий. Вот 
сейчас у нас выставка про Ита
лию, где мы представили пригла
сительный билет латышско-ита
льянского общества 30-х годов...

Книги 
не знают границ

—  Как современные эк
земпляры пополняют ваш ар
хив?

—  В архиве ЛАБ собраны 
практически все издания, вы
шедшие в Латвии с XV века. В 
том числе и «серая литература»
— диссертации, дипломы, до
клады. В общем, более трех 
миллионов экземпляров1

Среди латвийских библиотек 
мы первые начали работать в 
Интернете, создавая собствен
ную базу данных начиная с 1992 
года. Постоянно пополняем эле
ктронный архив новыми дисками 
и журналами, но это все-таки 
дорогое удовольствие Вот в 
этом году заказали две большие 
базы данных — научную на анг
лийском языке за 29 тысяч дол
ларов за годовую подписку и.' 
журнал по инженерно-техничес-; 
ким наукам за 27 тысяч. Финан-! 
сировало нам покупку Минис-с 
терство образования. Хотя для 
библиотеки нашей направленно
сти таких изданий нужно еще 
больше. Мы стараемся со всеми 
сотрудничать —  пару лет назад 
презентовали экспозицию в со
трудничестве с "Информнаукой» 
России и ВИНИТИ, и наш фонд 
пополнили 500 российских изда
ний.

В прошлом году у нас прошла 
очень интересная выставка в 
Одессе, в научной библиотеке 
Национального университета. 
Признаюсь, такого интереса мы 
не ожидали. Даже когда мы уе
хали, шли письма. Людям, ска
жем, было интересно открыть 
жизнь Паустовского через ла
тышскую литературу, узнать, что 
были латышские общества в на
чале прошлого века в Одессе, о 
знаменитых украинцах в Латвии.
И когда мы показали устав цы
ганского общества 1932 года, 
даже сам Нормунд Рудевич уди
вился!

Спецфондовские 
тайны

—  Как изменилось библио
течное дело по сравнению с 
советским временем?

—  Директором я работаю три 
года, а в библиотеке —  27 лет. 
Мы были единственной латвий
ской библиотекой, в которой был 
спецфонд. Туда входила вся ли
тература, изданная в буржуаз
ной Латвии —  в период с 1918-го 
по 1940 год. Независимо от те
матики —  пчелы или мазпулки — 
все равно в спецфонд! Я когда 
начинала работать в библиотеке, 
занималась составлением биб
лиографии. Все тогда было 
очень строго —  большинство из
даний не разрешалось смотреть 
даже сотрудникам. Вся литера
тура эмиграции, тоже независи
мо от тематики, находилась в 
спецфонде на улице Упиша.

Когда его открыли, начался ог
ромный спрос —  все бросились 
читать эту литературу, копиро
вали ее, и мы стали замечать, 
что эти издания от многоразово
го копирования стали ломаться. 
Были вынуждены прекратить 
ксерокопию, иначе от них ничего 
бы не осталось. Читать мы даем, 
но копировать не разрешаем до 
сих пор, пока не сделаны дубли
каты на CD-ROM .

—  А каким образом эмиг
рантская литература попадала 
в спецфонд?

—  К нам она попадала из КГБ. 
Еще в  девяносто первом году к 
нам приходил бывший депутат 
Интс Цалитис и требовал воз
вратить ему книги, которые у не
го отобрал КГБ и передал нам. 
Директор Эдуарде Арайс —  он 
руководил ЛАБ до 1994 года, — 
если к нему попадали третий и 
четвертый экземпляры запре

щенных изданий, должен был в 
присутствии комиссии сжечь 
книги или отправить на макула
туру. Он отвечал за это. Но, не
смотря на то что литература так 
уничтожалась, у нас все-таки 
благодаря спецфонду большой 
объем книг перешел в открытый 
доступ. С  91-го года очень боль
шое количество поступало из-за 
границы —  люди передавали са
ми. Теперь мы смотрим, чтобы 
не было пятого-шестого экземп
ляров —  отдаем другим библио
текам, потому что четырех нам 
вполне достаточно.

Ленин на всякий 
случай останется

— В 1946 году, когда в Латвии 
была основана Академия наук, 
нашу библиотеку присоединили к 
ней. Мы тогда назывались Фун
даментальной библиотекой АН 
ЛССР, приоритетом была науч
ная литература, а после 1992 го
да стали более универсальны — 
появились юридическая, эконо
мическая литература, биз
нес-издания. В середине 90-х 
мы в качестве ценного подарка

получили большую библиотеку 
Ассоциации американских юрис
тов. На улице Лиелвардес, 24, 
где у нас находится зарубежный 
научный фонд, в архиве собрана 
литература на 69 языках мира. 
Эту литературу мы не списыва
ем. А здесь — на Рупниецибас — 
у нас в основном книги на ла
тышском, и нам приходится по
стоянно сортировать их.

—  А куда же девается ста
рая литература, если новая 
постоянно пополняется?

—  Скажем, электроника 70-х 
уже никому не нужна, Каждый 
раз мы создаем комиссию — 
профессионалы смотрят и отби
рают ненужное. А многие, на
оборот, думают, что, если Ста
лин и Ленин, тогда мы выбрасы
ваем. Вовсе нет! По одному-два 
экземпляра оставляем. Мы во
все не сортируем литературу по 
политическому принципу.

—  Покупаете с  рук книги, 
которые вам приносят?

—  Мы можем посмотреть, если 
люди приносят нам книги и просят 
за них какие-то десять латов. В 
прошлом году к нам пришла одна 
известная актриса и предложила

нам географический атлас СССР 
1939 года, мы посмотрели —  у нас 
в архиве уже был такой, но это 
издание представляет собой ан
тикварную ценность.

—  Как на ваш взгляд, не за
менят ли простую печатную 
книгу электронные издания?

— Книга была, есть и оста
нется. Это показывает и книжная 
ярмарка во Франкфурте— серд
це болит от того, что много чего 
хочется купить, но средства не 
позволяют. Мы очень рады, что с 
помощью посольств Австрии и 
Швейцарии два года назад у нас 
открылся новый отдел, посвя
щенный австрийской и немецкой 
справочной литературе по исто
рии, языку, культуре. Сейчас у 
нас насчитывается более 4000 
экземпляров —  очень хорошие 
книги, которые мы получили 
бесплатно. К делу подключились 
Фонд Герберта Риффа, МИД и 
министерства образования Ав
стрии и Швейцарии — купили 
мебель, сделали ремонт. Книго
любы нам всегда помогали и бу
дут помогать!

— Спасибо за беседу!
Лада ГАРИНА.

Директор 
Вента Коцере 

отдала ЛАБ 
больше 

четверти

Д ор о гое  удовольствие — читать м анускрипты  I


